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! ! ! !上海到底有什么底气和良策，
吸引国内乃至国际的顶尖人才？昨
天，浦东新区张江集团宣布推出
“张江聚才计划”，引发人们对这一
话题的思考。

记者采访了夫妻双双入选国
家“千人计划”、均为留美博士的亚
申科技研发中心（上海）有限公司董
事长权华及首席技术官王尤崎，听
两名“海归”叙说落户上海的理由。

“海鸥”变“海归”！
以“高通量实验技术”为研发

目标的亚申科技，为什么选择上海
为研发基地？权华说，自己 !"#$年
考取了复旦大学化学系，在国外虽
然事业有成，但知识分子的“恋国”
情结很强，总想为养育自己的那块
土地做点什么。

%&&!年回国考察，权华和丈夫
王尤崎深感政府非常支持高新技
术的发展，而跑遍北京、广州、深圳
等主要城市，“综合分析下来，上海

的工业基础好、专业化程度高、集
聚了众多的科技人才，总体创业环
境最适合亚申。最终，我们从国内
国外两头飞的‘海鸥’，变为将创业
基地安在浦东张江的‘海归’。”

“海归”胡不归？
记者提起不久前网上流传的一

篇美籍华人教授的文章，《给我一千
万也不当“海归”》。文中列举种种
“海归”不归的原因，其中包括国内
的诚信环境、生活品质、办事效率、
教育环境、医疗养老条件等。这对
夫妻当初是否也有这样的“纠结”？
“其实，这样的‘纠结’我过去

几乎每年都有。”王尤崎坦言，“尤其
是看到儿子成绩单的时候。”对已有
家庭的人而言，“海归”不是一个人
的事，而是一家人，乃至一个创业团
队的事。“如果是要享受舒适的生
活，确实是国外环境好；如果要发展
事业，国内的发展空间更大。”

王尤崎夫妻俩有一儿一女，从

小在美国生活，到了上海，离开原
来的玩伴，教育环境也大相径庭，
两人都表示还要回到美国去。但
是，女儿读书自觉，成绩优秀；儿子
却有点调皮，很让夫妻俩担心。“所
以过去每次收到儿子的成绩单，我
就要‘纠结’一次，考虑要不要回美
国去。好在现在儿女双双进入了理
想的大学，才慢慢心定了。”

有过同样“纠结”的人，在亚申
科技还有很多。因为公司汇聚了一
批来自国内外知名高校、研究机构
的科技精英，有来自德国、日本、美
国的，很多人的家人都在国外，“我
们开玩笑叫他们‘内在美’，所以经
常可以听到有人在上海‘遥控’国
外的孩子起床、辅导学习等等。”最
终，一部分人坚守了下来。

人才冲啥来？
如何吸引“'!世纪最缺的人

才”？不久前，市政协副主席、浦东新
区区长姜樑在接受本报记者采访时

表示，“人才是冲着事业来的，不是
冲着政策来的。”目前，浦东新区已
经开始大力推动“国际人才创新试
验区”建设，而且把国际化人才、创
业人才作为打造人才核心优势的
重中之重。其中最重要的一项内
容，是启动“!!!(”引才计划，即在
) 年内分别集聚 *+& 名以上国家
“千人计划”人才、上海“千人计划”
人才和浦东“百人计划”人才，以及
(&& 名以上浦东急需的金融、航
运、战略性新兴产业和高新技术产
业领域的创新创业人才。

在亚申科技，所有合格员工都
持有公司期权。公司的理念是，通
过这样的机制激励员工把公司作
为自己的事业，每个人都是一粒种
子，与公司共同成长。王尤崎建议，
如今的上海，生活成本、商务成本
越来越高，对企业用人留人造成直
接影响，有关部门也需多加研究，
创造让人才安心的软环境。

本报记者 宋宁华

! ! ! !本报讯（记者 郭剑烽）市文
明办昨天发布了 '&!!年“上海城
市文明指数”测评结果，并宣布今
后将每年发布城市文明指数。这
意味着由上海世博会催生的文明
指数测评工作，将成为一项世博
遗产常伴上海城市成长。

此次测评结果显示，'&!!年
上海城市文明指数为 ,"-'.，这与
'&/& 年世博会闭幕后的第八次
测评的最高值 "!-(& 有所回落，
但比“迎世博 (&&天”行动结束后
的第六次测评指数 ,"-!0有所进
步，说明上海城市文明程度和市
民文明素质保持在比较高的常态
和比较稳定的水平上。
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据了解，上海在全国城市中
率先开展的文明指数测评，由环
境文明、秩序文明和服务文明三
个分项测评组成。市文明办表示，
今后本市将每年发布“上海城市
文明指数”，每年分三次组织测评
组以不同内容、不同步开展的形
式对全市各区县、窗口行业进行
检查，以有效防止和克服突击迎
检的现象。

! ! ! !本报讯（记者 宋宁华）不设
学历、资历门槛，引入市场评价标
准，不拘一格选人才。昨天下午，首
届“张江人才”颁奖典礼在浦东香
格里拉举行。经过层层遴选、严格
评审、激烈竞争，'&名创新人才最
终获选“张江人才”，其中 )人荣膺
“张江卓越人才”。“张江卓越人才”
获得每人价值 /&& 万元、“张江优
秀人才”获得每人价值 )&万元的
资助“大礼包”；并将在住房、人才

引进、户籍、子女教育、医疗健康等
方面给予扶持政策。

此次“张江人才”评选首次采
用市场化角度、企业家眼光评价人
才。自 '&//年 /'月 /'日正式启
动网上报名，截至 '&/'年 '月 '

日复评，有 '$&&多家园区企业关
注了此次评选，/&&多家企业入围
评选。评价标准为个人价值、岗位
贡献、创新价值、社会效益等，不唯
学历、论文、资历、海外经历等传统
人才标准。据悉，'&名创新人才获

选人才，来自园区信息技术、生物
医药、低碳新能源、文化创意等多
个领域，其中大多数为“$&后”，最
年轻的只有 '"岁。

目前，张江高科技园区从业人
员总数超 /,万人，已成为海外高端
人才的集聚区。入选中央“千人计
划”的有 0"人，占全市的 '$1，其中
创业类人才 '.人，占全市的 (01；
首批上海市“千人计划”中，张江园
区共入选 0.人，占全市的 '!1。

! ! ! ! ,, 岁的孤老尤锦秀，.0 岁的
铁路上海站售票员从上珠，!"岁的
上海大学大二学生杨天志———这
三人本来互不认识，但今天上午，
从上珠带着杨天志及上海站售票
大厅“程薇服务台”的伙伴们，去浦
东东园四村的尤老太太家，给这位
,,岁的老人过生日。

而这一切缘分的起源，是从上
珠多年来帮助尤老太太，最近又开
始帮助来自云南的贫困学子杨天
志。“善心可以相互传染和传递”，
杨天志对从上珠表示，他也愿意去
照顾尤老太太。

服务区域延伸
从车站到老人家中
上午，尤老太太狭小的家里聚

集了很多人，“你们一来就热闹，平
时就我一个孤老太太！”尤老太太
开心得合不拢嘴。从上珠等人带来
了老太最爱吃的蛋卷、莲子羹等食
品给她贺寿，“这些比蛋糕好，不会
坏，可以留着吃一段时间。”在从上
珠、杨天志陪着老人聊天时，其他年
轻的售票员们早已开始打扫卫生。

铁路上海站“程薇服务台”，是
以上海市劳模程薇的名字命名的，
从 !""" 年开始就为旅客服务，并
把帮困扶老等服务项目从车站售
票大厅延伸到全市各个地区、甚至
铁路线能延伸到的全国各地，多年
来为不计其数的旅客提供过帮助，
尤老太太是其中联系时间较长的
一位旅客。“每天在服务台为旅客

提供帮助，做过的好事可以说也是
分内之事，我们没去统计过，但整
个服务台的工作人员起码做过上
万件好事吧。”从上珠介绍说。

换人不换承诺
10年来坚持不辍
从上珠照顾尤老太太，本来就

是“传递”而来———从程薇手上接
过的“接力棒”。早在 !+年前，老家
在江苏无锡、孤身一人生活在上海
的尤锦秀突然接到老家电话，叫她
连夜赶回无锡，但由于时间紧，没
有买到当天的火车票，是程薇及时
伸出了援助之手，送老人登上火
车。那时尤锦秀已是 $,岁高龄。从
此，“程薇服务台”揽下了老人的买
票乘车事宜，只要老人一个电话，
马上办妥。

(年前，程薇开始负责培训教
育工作，从上珠调到服务台工作，
从程薇手中接过了服务老人的接
力棒：经常打电话给老人，问问有
什么需要，逢年过节，买点吃的、用
的上门看望老人，休息天则经常带
着服务台的一帮年轻人去给老人
打扫屋子、谈笑解闷。至于老人回
无锡老家，从上珠想得更周到，不
仅提前准备好车票，还“拉”上海市
劳模、上海大众出租车司机钱斌一
起为老人服务———从家到火车站，
钱斌用出租车免费接送；在车站，
从上珠一切包办。

今天上午，尤老太太对记者
说：“!+年了，不容易！记得 '++,

年，我有次发高烧两天，总是想着
不要太麻烦别人，实在熬不住，才
给小从打电话，问明天能不能陪我

去趟医院？没想到小从连夜赶到我
家里，连夜送我去医院。医生埋怨他
‘不孝敬老人，一发烧就该送医院’，
小从就默默地‘认’了，但回头他‘埋
怨’我不把他当自己的孩子———从那
以后，我是一有事情就打电话找他，
小从真变成我的孩子了！”

帮过的大学生
自愿加入敬老队伍
而杨天志与从上珠结识，源自

去年夏天小杨随学校“毫光义工
队”到铁路上海站做义工的时候。

由于父亲早逝，来自云南的小
杨家境十分贫困：兄妹四人，小杨排
行老三，小杨读大学的费用和弟弟
读高中的学费，都是靠他平时做家
教挣来的；为了省钱读书，小杨从来
不喝饮料，不知道可乐是什么滋味。

得知这些后，从上珠只是把自
己的电话告诉了小杨，虽然嘴上啥
也没说，但心里暗暗地决定：“以后
小杨每个学期来回的火车票我
买。”今年春节前，从上珠提前给小
杨买好了回家的火车票，还买了几
百元路上吃的牛肉干、蛋糕等食
品，并把小杨送上火车。

今天上午，记者问从上珠为何
要帮助小杨，他说：“小杨能来做义
工，说明他也有一颗善心，善心可
以相互传染、相互传递。”从上珠
说，自己也得到了“回报”，这种“回
报”不能以金钱衡量，那是小杨对
他说的三句话：第一句，是送他回
云南过年时，小杨在火车旁说：“如
果有可能，毕业后我也想当个铁路
工人。”第二句，是春节小杨发给他
的一个短信：“从哥，我妈、我还有
我们全家都很感谢您，祝您春节快
乐！”第三句，则是昨天得知从上珠
他们要给尤老太太过生日，小杨对
从上珠说：“也带上我吧，以后我跟
你们一起照顾老太太，我有时间，
也有力气。”

本报记者 金志刚

在国内，发展事业的空间更大
———国家“千人计划”入选者谈选择上海的理由

! ! ! !本报讯 （记者 潘高峰）!+(
名驻沪全国政协委员将于本周末
赴京参加全国两会。记者昨天从
市政协获悉，截至 '$日，已有 )!

名全国政协委员准备了 !!"件提
案，0.件大会发言和 0条社情民
意拟提交大会。全国政协委员刘
翔虽因比赛原因无法参会，但也
准备了一份提案。
与去年同期相比，委员们准备

的提案和大会发言数量增加了 !

倍多。其中，仅全国政协委员蔡建
国一人就已准备了 !,件提案和
)篇大会发言，内容涉及住房保
障、农村文化建设、人才引进机制
创新、公共外交、城市安全等多个
方面。从委员们拟提交的提案和
大会发言来看，经济发展、社会建
设、文化建设、教育和科技、医疗
卫生仍是关注焦点。

! ! ! !本报讯（记者 郭剑烽）昨天
下午，由中宣部、中央文明办、文
化部、广电总局等十部委主办的
“激情广场———爱国歌曲大家唱”
群众性歌咏活动在上海市八万人
体育场 '号扶梯广场隆重举行。
近 '+++名来自徐汇的道德模范、
志愿者、未成年人、部队官兵和社
区居民代表组成了 .个表演方阵
和 (个群众方阵演唱优秀爱国歌
曲，用激昂的旋律抒发了对祖国
和民族的热爱。关栋天、扎西顿
珠、“菜花甜妈”等人也参与演
出。市政协副主席钱景林等出席
活动。

驻沪全国政协委员
已准备

!!"

份提案

!爱国歌曲大家唱"

群众性歌咏活动首演

去年上海城市文明指数揭晓
长宁、奉贤分别“夺冠”

助老服务换人不换承诺,帮困对象加入助老队伍。
铁路上海站“程薇服务台”的伙伴们用行动证明———

! 上午!从上珠&右一'和服务台的伙伴们在为孤老尤锦秀&中'做家务
本报记者 纪海鹰 摄
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善心可以相互传染和传递


